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本地船隻檢驗工作小組委員會本地船隻檢驗工作小組委員會本地船隻檢驗工作小組委員會本地船隻檢驗工作小組委員會    

第第第第八八八八次會議次會議次會議次會議紀錄紀錄紀錄紀錄 

會議日期 ： 2011 年 1 月 18 日 

時間 ： 上午 10 時正 

地點 ： 海港政府大樓 24 樓會議室 A 

主席： 黄志堅先生 總經理/本地船舶安全部 

委員： 梁榮輝先生 高級驗船主任/本地船舶安全組 

劉凱軍局長 廣東漁業船舶檢驗局 

吳卓龍處長 廣東漁業船舶檢驗局 

曹劍球先生 廣東漁業船舶檢驗局 

胡卓處長   (因事未能出席) 廣東海事局船舶檢驗處 

黃容根議員   漁業界 

郭德基先生 渡輪營運 

張大基先生 渡輪船隻營運 

黃耀華先生 觀光船隻營運 

陳志明先生 船舶建造及維修業 

蔡雄先生   船舶建造及維修業 

藍振雄先生 船舶建造及維修業 

羅愕瑩先生 (因事未能出席) 船舶建造及維修業 

譚務本先生 驗船／顧問機構 

黃耀勤先生 貨船營運 

池德輝先生 (由梁德榮先生暫代) 驗船／顧問機構 

余錦昌先生   特許驗船師 

甘迪潮先生 特許機構 

列席： 郭志雲先生 港九電船拖輪商會理事長 

温子傑先生 港九電船拖輪商會副理事長 

黃錦桂先生 海事服務總監／愉景灣航運 

陳錦標先生 工程經理／愉景灣航運 

陳國樑先生   東義造船業總商會 

蘇傲雪女士 總經理／珀麗灣客運 

岑健偉先生 工程經理／珀麗灣客運 

郭偉強先生 雜類船隻關注組 

王以琳女士 天星小輪 

黃敬偉先生 天星小輪 

秘書： 譚潤盛先生 高級驗船督察/本地船舶安全組 
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I.I.I.I. 歡迎廣東漁業船舶檢歡迎廣東漁業船舶檢歡迎廣東漁業船舶檢歡迎廣東漁業船舶檢驗驗驗驗局局局局出席出席出席出席會議會議會議會議

1. 主席歡迎廣東漁業船舶檢驗局劉凱軍局長、吳卓龍處長及曹劍球先生出席是次

會議。同時歡迎珀麗灣客運、愉景灣航運及天星小輪派出代表出席是次會議。 

II.II.II.II. 通過通過通過通過 2020202010101010 年年年年 5555 月月月月 26262626 日會議紀錄日會議紀錄日會議紀錄日會議紀錄

2. 關於 2010 年 5 月 26 日第七次會議紀錄，各委員沒有提出修改建議，該份會

議紀錄獲確認作實，並會上載海事處網頁。

III.III.III.III. 續議續議續議續議事項事項事項事項

專責組檢討本地船隻定期驗船項目及專責組檢討本地船隻定期驗船項目及專責組檢討本地船隻定期驗船項目及專責組檢討本地船隻定期驗船項目及週週週週期的期的期的期的最新最新最新最新進展進展進展進展    

3. 處方滙報有關專責組自成立後，期間向各地海事機構、船級社及輪機製造商等

各方蒐集資料，並經過三輪會議，已在 2010 年 9 月將進展報告分發各委員參

閱。

4. 根據柴油機製造商提供的資料顯示，過去的維修策略主要是以柴油機的運行時

間作為依據；而最新的策略是根據柴油機運行時的監察系統，以電子檔的形

式，記錄耗油量、偈油温度及壓力等多方面數據作為維修週期的决定。

5. 船級社主要用循環方式，以五年作為一個檢驗週期，檢驗船上的主要設備。並

容許船上大俥檢驗船上的部份主要配備。

6. 專責組亦參考了內地及澳洲的檢驗制度，有關檢驗機制大致與本地相近，會視

乎船隻種類及船齡，定出檢驗週期。檢驗詳情及檢驗項目，亦與本地的工作守

則(CoP)大致相若。

7. 通過這些檢討工作，得悉有業界建議將拖船的每兩年一次中期檢驗更改為每三

年一次，及每四年一次的大驗改為每六年一次。另外，漁業界亦建議因休

漁期漁船運作減少，放寬檢驗週期等等。 處方表示在不影響安全的前

提下，會在日後的專責組會議上與業界作出各種探討及可行性研究。

8. 有業界表示處方應考慮業界現時經營困難，建議放寬六十人以上及一百人以下

的小輪輪機檢驗，由每兩年一次的海事處人員檢驗，更改為每四年一次由機器

維修工場負責。處方表示自新例於 2007 年 1 月實施後，至今剛行了一個檢驗

週期，部份船隻的檢驗項目，已應業界要求，一再押後，處方表示在不影響船

隻安全的大前提下，會積極考慮及檢討本地船隻的檢驗安排。
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建議容許本地載客船隻拖曳一艘沒有人的開敞式船隻建議容許本地載客船隻拖曳一艘沒有人的開敞式船隻建議容許本地載客船隻拖曳一艘沒有人的開敞式船隻建議容許本地載客船隻拖曳一艘沒有人的開敞式船隻    

9. 處方滙報已通過海事處佈告 2010 年第 150號確認有關安排，被拖曳的船隻無

需檢驗，船東只需填寫聲明書，並直接向牌照及關務組申請。

申請申請申請申請建造姊妹船時建造姊妹船時建造姊妹船時建造姊妹船時，，，，減少減少減少減少呈呈呈呈交有待批准圖則交有待批准圖則交有待批准圖則交有待批准圖則文本文本文本文本份數份數份數份數量量量量及及及及圖則審批安排圖則審批安排圖則審批安排圖則審批安排    

10. 處方滙報有關安排已通過海事處佈告 2010 年第 170號確認，船東可向處方提

出申請，獲批准後，在其他原則及收費不變下，姊妹船送審圖則可減至兩份套，

處方並表示姊妹船的定義須受法例規限，除船體、設計、機械、布置等相同外，

不同的造船廠亦是其中考慮因素。超過十年的已批准圖則，再次提出申請時，

可不被視為姊妹船。修修修修訂訂訂訂『『『『工作守則工作守則工作守則工作守則------------第第第第 IVIVIVIV 類別船隻安全標準類別船隻安全標準類別船隻安全標準類別船隻安全標準』』』』    
 

11. 現行的工作守則在 2006 年 12 月制訂，並在 2007 年初實施，處方表示守則內

容有其不足之處，需要作出修訂。有關檢討工作較早前曾作出初步諮詢，經蒐

集各方意見後，修訂工作已大致完成，經內部討論後，處方考慮於兩個月後分

發各委員及業界，進行諮詢。 

 

12. 處方滙報在內地曾與廣東海事局進行會議，商訂本地遊樂船隻在內地時，可由

廣東海事局進行檢驗，廣東海事局表示將配合有關安排。待本地船隻諮詢委員

會確實後，處方將會修改與廣東海事局的合約，以便廣東海事局可參與檢驗本

地遊樂船隻。

IV.IV.IV.IV. 討論討論討論討論事項事項事項事項

就內部審計報告而檢討的就內部審計報告而檢討的就內部審計報告而檢討的就內部審計報告而檢討的驗船收費政策驗船收費政策驗船收費政策驗船收費政策    

13. 處方表示所有在非指定地點作最後檢查的船隻，須收取 HK$3,270 的雜類驗船

費用，固定船隻及不能進入指定地點作最後檢查的船隻(例如浮塢)除外。

14. 處方表示，在完成最後檢查後，若該船隻須進行其他額外檢驗，處方將視乎檢

驗項目及性質，收取 HK$3,270 的雜類驗船費用或四分之一的原本驗船費用。 

15. 處方表示根據現行常規，由於港澳高速客船已經由處方的客船組檢驗及獲發國

際客船證書，該類船隻是無須再由本地船舶安全組檢驗，而只要付交有關費

用，處方便會簽發行走港內驗船證明書。然而，經諮詢律政司後，港澳高速客

船將無須向本地船舶安全組申領驗船證明書，亦可行走香港水域，處方將在國
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際客船證書附件”營運許可證”上加入有關條款。 

16. 處方表示申領『防油污證書』或『防止空氣污染證書』，若獨立檢驗，第一小

時須繳付 HK$3,270，及後每小時繳付 HK$1,115；若在最後檢查時一同檢驗，

處方將收取 HK$1,115。

木質乾貨貨船上排定期檢驗船體的要求木質乾貨貨船上排定期檢驗船體的要求木質乾貨貨船上排定期檢驗船體的要求木質乾貨貨船上排定期檢驗船體的要求 

17. 處方表示自新例實施後，現有木質貨船將視乎長度，須每四年或六年上排，由

處方檢驗船體，由於兩年的寬限期已過，處方將會執行有關檢驗要求。

18. 業界對有關檢驗標準表示關注，處方表示將安排業界與處方職員在船廠進行實

地檢驗，說明處方的檢驗標準。

19. 業界表示擔心業內缺少維修木船的船廠、技術人員及木材等配套設施，處方回

覆指，根據紀錄顯示現有 300 多艘有關船隻及 20 多間維修木船的船廠在香

港，表示船廠應可處理上排安排。處方並指出現行有兩個月(預檢期) 的彈性

時間，方便船東提早安排船隻上排檢驗。

20. 對於業界提出的困難及憂慮，處方會密切關注，經實施上排要求後，於短期內

會再檢討有關安排及標準。

執行第五次會議通過的驗船證明書延期安排執行第五次會議通過的驗船證明書延期安排執行第五次會議通過的驗船證明書延期安排執行第五次會議通過的驗船證明書延期安排 

21. 處方簡介有關安排是基於廉政公署報告，認為須以公平原則，將延期的時間

計算在下年度的驗船證明書內，減少申請延期時可能引起的貪污機會，並確

保現行四年一個檢驗週期的政策，能夠切實執行，新安排已於第五次會議通

知各委員，並在本年度一月份實施。

22. 有渡輪業界表示他們並未出席第五次會議，新安排將對業界的經營造成重大

打擊，大幅增加經營成本，令業界減少對渡輪業及航運業的經營意欲；並表

示舊有安排一直行之有效，未有出現任何安全事故；新安排亦將出現長短不

一的上排時間，在安全的情况下，帶來公平的檢驗週期，業界期望處方再次

考慮取消新安排，聆聽業界經營困難的訴求。處方表示會聆聽業界的聲音，若

實施新政策會為業界帶來嚴重影响，處方會檢討新安排。

23. 有業界提出『防油污證書』及『防止空氣污染證書』與驗船證書出現到期日不

一情况，期望處方能將所有證書的到期日劃一。處方表示有關情况為正常及

經常出現，業界可考慮提早安排驗船，以達至所有證書到期日劃一的期望。
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船隻總長度的量度方法船隻總長度的量度方法船隻總長度的量度方法船隻總長度的量度方法 

 

24. 有業界提出新例的量度船隻總長度方法與過去不同，引致過去適用的本地合格

證明書(船長)，在新例下不適用，要求更改量度船隻總長度的方法，或更改各

類本地合格證明書(船長)內有關船隻總長度的規定。處方表示量度船隻總長度

的方法與過去一樣，未有因新例的實施而改變。修改各類本地合格證明書(船

長)內有關船隻總長度的規定，業界可向海員發證組查詢。 

 

VVVV....    其他事項其他事項其他事項其他事項 

修改總布置圖內的海事處意見修改總布置圖內的海事處意見修改總布置圖內的海事處意見修改總布置圖內的海事處意見    

 

25. 有委員要求修改非自航駁船總布置圖內，處方列出關於『起重機吊桿在非工作

時或被拖航時，必需安全緊鎖於穩固之金屬製承托架上。』的意見，認為該意

見為安全操作項目，不應列在總布置圖內。處方表示總布置圖內的意見是方便

船東及處方職員留意有關事項，並同意日後將意見修改為『起重機吊桿須設有

適當承托架』。 

 

修改修改修改修改鴨脷洲船廠不能檢驗鐵殼船隻的規定鴨脷洲船廠不能檢驗鐵殼船隻的規定鴨脷洲船廠不能檢驗鐵殼船隻的規定鴨脷洲船廠不能檢驗鐵殼船隻的規定 

 

26. 有委員提出修改在鴨脷洲船廠不能檢驗鋼質船隻的規定，處方表示有關土地用

途不屬於海事處工作範圍，業界可向地政總署查詢。 

 

高速船急停船時的船距高速船急停船時的船距高速船急停船時的船距高速船急停船時的船距 

 

27. 處方表示因過去曾發生意外，根據調查報告建議，日後高速船須展示急停船時

的所需船距，為船長提供船隻操控所需的重要資料，處方日後會發信通知有關

船東。 

 

VI.VI.VI.VI.    下次開會日期下次開會日期下次開會日期下次開會日期 

28.   議事完畢，會議於上午 12 時 30 分結束，下次會議日期，容後通知。 

 




